
 

ПРОТОКОЛ № 05 

ЗАСЕДАНИЯ СОВЕТА 

 

Саморегулируемой организации союз 

«Профессиональное объединение энергоаудиторов» 

 

Место проведения заседания: г. Москва 

Дата проведения заседания: 10 июня 2025 г. 

Форма проведения заседания: заочная 

 

Участвовали члены Совета СРО союз «ПОЭ»: 

 

1) Макуха Сергей Петрович 

2) Михайлов Василий Васильевич; 

3) Воротницкий Валерий Эдуардович; 

4) Жигульская Ирина Валериевна; 

5) Макарова Любовь Олеговна; 

6) Козинова Марина Алексеевна; 

7) Шитиков Иван Михайлович; 

8) Аникеев Сергей Дмитриевич. 

 

Приглашены: 

Попов К. В. –директор СРО союз «ПОЭ», 

Мусиенко А. А. – председатель СПК СРО союз «ПОЭ». 

 

Кворум имеется: из 8 членов Совета СРО союз «ПОЭ» участвуют в заседании 8. 

 

Председательствующий заседания: Председатель Совета СРО союз «ПОЭ» 

           Макуха Сергей Петрович. 

Секретарем заседания избрали: Мусиенко Андрея Андреевича (единогласно). 

 

Повестка заседания: 

1. О выполнении решений общего собрания членов СРО союз «ПОЭ» 2025 года. 

2. Анализ нормативно-правовых актов в области энергосбережения и 

энергоэффективности.  

3. Об актуализации сайта Союза. 

4. Разное. 
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По вопросу № 1 повестки заседания: «О выполнении решений общего собрания 

членов СРО союз “ПОЭ” 2025 года.»  

Слушали: Попова К.В., который сообщил Совету, что Дирекция видит для себя 

поручениями собрания выполнение задач в соответствии с содержанием отчетов и ходом их 

обсуждения по вопросам повестки, её касающихся. В материалах этот файл так и называется 

«Задачи Союза 2025». 

По результатам ОС-2025 в формулировке, согласованной с Советом, членам Союза 

направлено письмо где в сжатой форме отражено состояние энергоаудита, а также на основе 

лучших практик даны рекомендации по применению в деятельности. 

Обсудили: сообщение Попова К.В. 

Решили: сообщение Попова К.В. принять к сведению. 

Голосовали: «За» – 8 голосов, «Против» – нет, «Воздержался» – нет. 

Решение принято единогласно. 

 

По вопросу № 2 повестки заседания: «Анализ нормативно-правовых актов в 

области энергосбережения и энергоэффективности.»  

Слушали: Михайлова В.В., который довел до Совета информацию о том, что в 

области энергосбережения и энергоэффективности самым свежим из нормативных актов 

является Постановление Правительства Российской Федерации от 11.02.2021 года №161 

«Об утверждении требований к региональным и муниципальным программам в области 

энергосбережения и повышения энергетической эффективности…». Все остальные 

нормативно-правовые акты гораздо старше. Пожалуй, можно сказать, что нормативно-

правовая база в области энергосбережения и энергоэффективности с течением времени, 

практически, не изменяется.  

Обсудили: сообщение Попова К.В. 

Решили: сообщение Попова К.В. принять к сведению. 

Голосовали: «За» – 8 голосов, «Против» – нет, «Воздержался» – нет. 

Решение принято единогласно. 

 

По вопросу № 3 повестки заседания: «Об актуализации сайта Союза.»  

Слушали: Попова К.В., который сообщил Совету, что сайт Союза находится в 

рабочем состоянии, содержит актуальную информацию, в том числе, о реквизитах, о составе 

органов управления, реестр членов, протоколы общих собраний и заседаний Совета. 

Воротницкий В.Э. предлагаю Дирекции осуществление формирования новостного 

блока выполнять с учетом информации сайта ФГБУ «Российское энергетическое агентство» 

Министерства энергетики Российской Федерации.  

Обсудили: сообщение Попова К.В. 
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Решили: сообщение Попова К.В. принять к сведению. Рекомендовать Дирекции 

осуществление формирования новостного блока выполнять с учетом информации сайта ФГБУ 

«Российское энергетическое агентство» Министерства энергетики Российской Федерации. 

Голосовали: «За» – 8 голосов, «Против» – нет, «Воздержался» – нет. 

Решение принято единогласно. 

 

По вопросу № 4 повестки заседания: «Разное.»  

Слушали: Михайлова В.В., который довел до Совета информацию о недавно 

утвержденных либо готовящихся к изданию нормативно-правовых актах в теплоснабжении и 

электроэнергетике. 

По теплоснабжению. В Минэнерго вышел Приказ от 14.05.2025 № 511 «Об утверждении 

правил технической эксплуатации объектов теплоснабжения и теплопотребляющих установок».  

Приказ вышел из недр экспертного сообщества. Его готовили не менее десяти лет. В Приказе 

освещено много актуальных вопросов. Например, восстановление проектной документации там до, 

где ее нет, 01.09.2027. Положение хорошее, но непонятно как реализуемое. 

По электроэнергетике. Готовится введение дифференцированных тарифов для населения, 

речь о которых идет лет тридцать. На самом деле это большой абсурд и большая помеха. Это скорее 

имеет популистское значение.  

Еще одна тема – это введение эталонов сетевой деятельности. Начали заниматься этим в 

2017 году. Сейчас разработчики настроены решительно. Получается очень неоднозначный 

документ, прежде всего из-за колоссального количества факторов, подлежащих учету, которые 

практически, учесть невозможно. Отсюда появляются допуски и ограничения, которые смысл 

эталонов нивелируют. 

Но, наверное, самое интересное на сегодняшний день, это то, что обсуждалось 31 мая на 

стратегической сессии Правительства России по направлению «Развитие электроэнергетики». 

Документов по ее результатам пока найти не удалось, но в СМИ уже есть перечень поручений 

Председателя Правительства России. Одно из них: 

«Представить согласованные предложения по повышению эффективности 

функционирования электросетевого комплекса». Ключевое слово, на мой взгляд, «согласованные». 

Этот процесс весьма вероятно может стать непростым, длительным, с непредсказуемыми 

результатами. 

Направления. 

1. «Доведение до экономически обоснованного уровня стоимости технологического 

присоединения». Здесь было сломано множество копий. Искусственно доступные ставки 

присоединения принесли много вреда. Настоящая формулировка «доведение до экономически 

обоснованного уровня». Скорее всего, когда это будет просчитано и пойдет на согласование, то 

встретит, мягко сказать, неприветливую реакцию. 
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2. «Ужесточение критериев ТСО». На эту тему было много разговоров. Мы пытались 

внести в нее какой-то здравый смысл, но услышаны не были. 

3. «Введение платы за резерв». Имеется ввиду оплата неиспользованной мощности. 

То есть, если предприятие использует меньше заявленной, то оплачивать заявленную 

мощность. Это давняя тема, связанная с тем, что на бумаге свободные мощности 

трансформаторных подстанций в центрах питания отсутствуют, а по факту загружены на 

несколько десятков процентов. 

4. «Введение четвертой категории надежности». Трудно комментировать. Сюда 

можно заложить только то, что можно отключать все подряд. 

5. «Переход на расчеты по объему потребления». Представляется, что это дело 

может быть очень неоднозначным. 

6. «Введение эталонов (с ростом операционных расходов)». 

И другие. 

Все направления связаны либо с увеличением платежей, либо с уничтожением 

конкурентности, с уничтожением критериев ТСО. Каких-то идей по реальному повышению 

эффективности, в том числе, энергоэффективности, которые могли бы приводить к 

снижению расходов, экономических критериев не просматривается. 

Далее Группа «Россети» хочет получать надбавку оптового энергорынка для 

строительства новых электросетей в рамках в рамках Генсхемы размещения энергообъектов 

до 2042 года. Инициатива о проработке возможности финансирования инвестиционных 

проектов в электросетях, в том числе «по аналогии с моделью договоров о предоставлении 

мощности (ДПМ)», содержится в перечне поручений по итогам стратегической сессии. Этой 

Группе, видимо, мало действующих тарифов. Ужесточение критериев ТСО будет приводить 

к дальнейшей монополизации «Россетей». Но кроме того эта компания еще хочет надбавку 

для строительства новых электросетей. 

На фоне таких изменений в тепло- и электроэнергетике задачи в области 

энергосбережения и энергоэффективности выглядят как сборка детского трехколесного 

велосипеда на фоне конструирования и совершенствования болида формулы 1.  

Воротницкий В.Э. хотел бы дополнить предыдущее выступление и сообщить, что 

планируется делать в части сетей. 

Мы в соавторстве с коллективом академиков Российской академии наук, а также 

Уральского Федерального университета подготовили большую статью по проблемам 

электроэнергетики, путям их решения. Направлю ее для рассылки членам Союза. 

С 1 июля начинается конференция, где будет круглый стол по интеллектуальному 

учету, а также сессия, посвященная снижению потерь в сетях. По возможности, пришлю 

материалы для рассылки. 

Обсудили: сообщение Попова К.В. 

Решили: сообщение Попова К.В. принять к сведению. 




